

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

Orientación educativa

Alumno: Francisco Jose Santiago Limones

Docente: Guadalupe De Lourdes Abarca

Lic. En ciencias de la educación

Fecha: 16-01-23

Tema: Ensayo sobre orientación educativa

¿Qué es la orientación educativa?

La orientación educativa es un proceso sistemático de asistencia a personas en proceso formativo, ya sea en el ámbito personal como profesional, cuyo objetivo es desarrollar conductas vocacionales que los auxilien en su vida adulta. Se fundamenta esencialmente en la intervención continua de principios de prevención, desarrollo e intervención social, a través de la educación.

Tomar decisiones es un aspecto que pondera la orientación educativa, en este sentido hablamos de un concepto práctico, ya que está encaminado a cómo resolver dudas acerca del camino vocacional a seguir. Informa y comunica al alumno las alternativas que tiene dentro del panorama educativo, en este sentido el asesor en turno debe tener conocimiento general del estudiante y aplicar un test vocacional.

La orientación educativa es un proceso encaminado a descubrir diversos aspectos personales que pueden intervenir en el estudiante para tomar una decisión en pro de su desarrollo profesional, rasgos como capacidades cognitivas, preferencias, gustos, inclinaciones, entorno donde está inserto; como su nombre lo indica es una “orientación” de carácter vocacional para el futuro profesional.

La intervención del docente intenta desvelar el potencial del estudiante, hacer hincapié en el hecho de que pueda desarrollar ese potencial en la búsqueda del bienestar personal y social. La idea es que, a través del autodescubrimiento, el individuo asuma sus auténticas preferencias y áreas de oportunidad y actúe en consecuencia, de tal modo que su decisión tenga un impacto de por vida.

Por otra parte, la orientación educativa procura la enseñanza de las técnicas para el desenvolvimiento de aptitudes de comunicación interpersonal con las que el estudiante pueda resolver sus problemas psicológicos presentes y futuros. Asimismo, intenta desarrollar habilidades para mejorar la convivencia social en un marco educativo. Este proceso de asesoría continua promueve ejercicios de tipo preventivo dirigidas a la implementación de hábitos de estudio, atención y concentración en el sesgo educativo, aprovechamiento del tiempo y desarrollo de habilidades cognitivas.

Los docentes encuentran en sus aulas un número de alumnos con necesidades y características diferentes, así como situaciones familiares diversas que influyen en el ámbito educativo. Por ello, algunas de las funciones del profesorado son la orientación educativa y la comunicación con las familias. Para llevar a cabo estos cometidos de la forma más eficaz posible, los docentes pueden completar su formación con el Maestría en Orientación Educativa y Familiar que aporta conocimientos sobre asesoramiento, saber comunicar a las familias y otros aspectos que van a mejorar la labor de orientación escolar en el aula y en la familia.

De todas maneras, no solo es el docente el que realiza esta función. En los centros educativos también se encuentra la figura del orientador, que colabora con el equipo docente. Además del trabajo del profesorado y el departamento de orientación, los centros escolares también cuentan con beneficios definidos.

La orientación pretende ofrecer las herramientas necesarias para que los niños puedan conseguir sus objetivos, ayudando a los estudiantes en la toma de decisiones educativas. Esta se da desde las aulas, ya que una de las funciones del profesorado es la de orientar tanto a las familias como al alumnado, viéndose apoyado en caso de ser necesario por los departamentos o servicios de orientación y los profesionistas necesarios. Así pues, la orientación académica se lleva a cabo en los centros para ayudar a alumnado y familias en el proceso educativo, tratando aspectos del desarrollo, puntos fuertes de los estudiantes, necesidades a las que se enfrentan.

Los orientadores educativos están formados en las áreas de Psicología, Pedagogía y Psicopedagogía. Generalmente, intervienen en la etapa de Secundaria, pero también participan en las etapas de Infantil y Primaria. En cualquier caso, el orientador educativo debe ser un experto/a en asesoramiento escolar. Asimismo, conocerá todos los factores que benefician o que influyen en el proceso de enseñanza y de aprendizaje. También sabrá detectar las necesidades de cada alumno y aplicar el protocolo de intervención más adecuado en cada caso. Este profesional debe tener un conocimiento profundo del entorno educativo y del funcionamiento del sistema escolar.

REFERENCIAS

- I. <https://formainfancia.com/orientacion-educativa-principios/>
- II. https://es.wikipedia.org/wiki/Orientaci%C3%B3n_educativa
- III. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1727-81202006000200003